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ИЗДАНИЕ САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО 

УНИВЕРСИТЕТА 

№ 13 (3352) Среда, 17 мая 2006 г. Выходит с 9 (22) ноября 1912 г. Бесплатно 

я р м а р к а в а к а н с и й 
19 мая в СПбГПУ состоится Ярмарка вакан

сий, которая предназначена не только для тру
доустройства выпускников, но в большей сте
пени — для выбора старшекурсниками мест про
хождения производственной практики. Пригла
шены такие организации, как «Бритиш Амери
кан Тобакко», «Лента», «Форд», «Филип Моррис 
Ижора», «Моторола», предприятия «ЛМЗ*», «Ки
ровский завод», «Пролетарский завод», «Арсе
нал», «северо-западный Телеком» и др. 

Ярмарка будет проходить в Выставочном зале 
Главного здания, ауд. 132 с 11.30 до 16.30. 
НЕ ПРОПУСТИТЕ! 

ОТВЕТЫ 
ректора СПбГПУ, члена-корреспондента РАН 

Михаила Петровича Федорова на вопросы студентов, 
заданные во время встречи со старостами учебных групп 

17 апреля 2006 года 
— Будут ли переноситься сроки летней экзаменационной сессии 2005/2006 

учебного года? 
— Нет, она будет проводиться в соответствии с ранее утвержденным графи

ком. Зачетная неделя в СПбГПУ начнется 22 мая, экзаменационная сессия 29 
мая. Также сохраняются установленные сроки приема документов от абитури
ентов и сроки вступительных испытаний в СПбГПУ. 

— При каких условиях возможен перевод студента с контрактной формы 
обучения на бюджетную? 

— Перевод студентов, обучающихся на условиях договора о компенсации 
затрат на обучение, на места, финансируемые из федерального бюджета, осуще
ствляется на конкурсной основе при наличии вакантных бюджетных мест. 

— Могут ли студенты Политеха направляться для обучения в зарубежные 
вузы? 

— Да, такая возможность есть. За подробностями заинтересованные студен
ты могут обратиться в Отдел академической мобильности международных служб 
СПбГПУ (нач. отдела Наталья Аркадьевна Столярова), который располагает
ся в здании ИМОП, по адресу: Гражданский пр., 28, комн. 218, телефон 534-75-57. 

— Что предпринимается для дальнейшего развития спорта в СПбГПУ? 
— Для выполнения учебной программы по физической культуре у нашего 

университета есть целый комплекс спортивных сооружений. В его состав вхо
дят плавательный бассейн с разминочным и тренажерным залами, баскетболь
ный и волейбольный залы, залы борьбы и бокса, гимнастический зал, лыжная 
база, скалодром, центр валеологии и реабилитационный центр для студентов с 
выраженными отклонениями в состоянии здоровья, зал тяжелой атлетики, шах
матный клуб, учебно-тренировочная база в пос. Кавголово. Особое внимание 
уделяется профилактическим мерам: имеются кабинет врачебного контроля, 
классы массажа и психорегулирующей тренировки, методический кабинет, учеб

ная и научно-исследова
тельская лаборатории те
стирования уровня здо
ровья. Рядом расположен 
стадион с двумя фут
больными полями и хок
кейной коробкой, теннис
ным кортом, гимнасти
ческим городком и игро
выми площадками. В пла
нах также строительство 
новых открытых 
спортивных площадок. 

,^. Окончание 
на 2-ои стр. 

Уважаемый М и х а и л Петрович! 
Сердечно поздравляю Вас и всех политехников с Днем Победы в 

Великой Отечественной войне! 

М ы свято чтим героев, не вернувшихся с поля боя, преклоняем ко
лени перед ветеранами, которые отстояли мир на земле, одержав Ве
ликую Победу над фашизмом. Этот праздник вызывает чувство гор
дости за великий народ, победивший в тяжелейшей войне. Память об 
этом подвиге бессмертна. В этот всенародный праздник примите мои 
самые искренние поздравления и пожелания мира, благополучия, ус
пехов и крепкого здоровья! С уважением 

М. МОЦАК, 
помощник полпреда Президента РФ в СЗФО, Герой России 

Уважаемый Михаил Петрович! 
• От имени Санкт-Петербургского Союза строительных ком

паний примите искренние поздравления с присуждением 
СПбГПУ звания Лауреата в номинации «Лучшее учебное заве
дение в сфере пОАготовки кадров для строительной отрасли» в 
конкурсе за 2005 год. 

Пусть не покидает Вас удача и сопутствует успех, а рядом 
будут верные друзья и надежные партнеры, которые помогут 
сохранить оптимизм и веру в строительное братство. 

Надеемся на дальнейшее сотрудничество в рядах нашего 
Союза. 

В.М. ГОЛЬМАН, президент Союза, депутат ЗАКСа 
Л.М. КАПЛАН, вице-президент, директор Союза 

• ОАО «Мурманское морское пароход
ство» имеет честь сообщить, что выпускник 
вашего университета Федор Станиславович 
Юдин занял первое место в конкурсе «Луч
ший в профессии молодой специалист 2005 
года». 

Администрация компании благодарит учеб
ное заведение за подготовку высококвалифи
цированного специалиста, доказавшего свое 
соответствие выбранной профессии и высо
кий уровень профессионализма. 

Отдел перспект. подготовки персонала 

"ЖЛ декабре 2005 года Федераль-
§ ^ ное агентство по науке и инно-

Л ^ вациям совместно с Советом 
по грантам Президента Российс
кой Федерации объявило конкур
сы 2006 г. на соискание средств го
сударственной поддержки науч
ных исследований. 

Гранты выделяются на 2-летний 
срок для финансирования расхо
дов на проведение фундаменталь
ных и прикладных научных иссле
дований по приоритетным направ
лениям развития науки, техноло
гий и техники. 

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ! 
По сообщениям СМИ, в последнее время в Санкт-Петербурге резко увели

чилось количество случаев нападения на граждан экстремистских и хулиган
ствующих элементов. Из года в год их активность возрастает с наступлением 
весны. 

К сожалению, в апреле этого года были случаи нападения на 
прохожих и на территории нашего университета. Цель нападения, 
как правило, хищение мобильных телефонов и денег Задержать 
преступников не всегда удавалось. В то же время, как показывает 
практика, элементарные меры предосторожности и бдительность 
позволяют снизить риск стать жертвой нападения и способствуют 
задержанию преступников силами Управления охраны универси
тета. В марте прошлого года свидетели нападения трех хулиганов 
на прохожего в парке позвонили по телефону 534-61-18 в Центр 
безопасности университета, и силами сотрудников центра пре
ступники были задержаны. В настоящее время они осуждены и 
отбывают срок наказания. 

Сегодня парковая зона и вся территория университета охраня
ются патрульными группами. Схемы движения патрульных групп 
скорректированы с учетом наиболее посещаемых мест жителями 
и студентами и мест правонарушений. 

ГРАНТЫ 
Обладатели грантов со своими науч. руководителями 

ПРЕЗПаЕНТА - ПОЛПТЕХНПКАМ 
От СПбГПУ президентские гранты выиграли четверо 

молодых ученых-кандидатов науки их научные руково
дители по трем направлениям: «Технические и инже
нерные науки», «Информационные и телекомму
никационные системы и технологии», «Физика и 
астрономия». 

5 апреля в университете состоялась церемония на
граждения победителей. Директор научно-исследова
тельского комплекса А.В. Бабкин вручил молодым уче
ным и их научным руководителям грамоты, атакже бла
годарности от ректора СПбГПУ М.П. Федорова и по
здравил собравшихся. 

Обладателями грантов стали: 
по направлению «Технические и инженерные науки» 

доцент кафедры «Электротехника и электротехнология» 
(ЭлМФ) С.Г. Зверев (науч. рук. ~ проф. С В . Дресвин); 
научный сотрудник кафедры «Инженерная электрофи
зика и техника высоких напряжений» (ЭлМФ) 
О.С. Колтунов (науч. рук. — проф. Г.А. Шнеерсон); 
по направлению «Информационные и ТК системы 
и технологии» 

доцент кафедры «Системный анализ и управление» 
С.А. Нестеров(науч.рук.—зав. каф. В.Н. Козлов); 
по направлению «Физика и астрономия» 

ведущий программист кафедры «Физика плазмы» 
В.М. Тимохин (науч. рук. — проф. В.Ю.Сергеев). 

Материал подготовила 
О.В. БАРАНОВА 

Ведется активная работа по 
созданию студенческой службы 
безопасности, одна из основных 
задач которой — профилактика 
правонарушений и оказание со
действия милиции в обеспече
нии безопасности граждан на 
территории университета. 
Еще раз обращаемся к студен
там, жителям и всем гражданам: 
Б у д ь т е бдительны! Заме

тив подозрительных 
лиц, звоните в Центр бе

зопасности университета по 
тел. 5 3 4 - 6 1 - 1 8 . Вы будете 
услышаны и получите сво
евременную помощь! 

Управление охраны 

З а р у б е м ш а я книга/1^1я науки и о б р а з о в а н и я 
21 апреля в Фундаментальной библиотеке прошла выставка-

семинар «Зарубежная книга для науки и образования». 
Ее основной задачей было ознакомление научных сотрудников, аспи

рантов и студентов с новинками ведущих зарубежных издательств и 
с новыми информационными технологиями. В настоящее время про
исходит интенсивное внедрение новых информационных технологий в 
научные библиотеки. Они позволяют получать доступ практически ко 
всем мировым информационным ресурсам с компьютеров, которыми 
оснащены библиотеки. В то же время сохраняются и традиционные 
формы информационного обеспечения. 

Семинар открыла Е.В. Дементьева, директор Фундаментальной биб
лиотеки СПбГПУ. О новых формах комплектования Российских библиотек 
печатной и электронной продукцией сделали доклад генеральный ди

ректор МИЦ О.Л. Красикова и директор МИЦ Петер Хельферих 
(Берлин). 

МИЦ ведет большую работу с различными научными зарубежными 
издательствами и обеспечивает отечественным читателям доступ к элек
тронным ресурсам зарубежных научных издательств. На семинаре было 
рассказано об условиях доступа. 

Посетители выставки получили возможность познакомиться с книгами 
ведущих зарубежных издательств Зрг|пдег, Е18еу1г, \Л/ог1с1 Зс1епШю, 
Асайетю Ргезз, МсОгНШ и др. Была представлена литература по основ
ным областям предметных публикаций, представляющих интерес для 
нашего университета. Участники семинара могли заказать для своих ка
федр интересующие их издания. 

М. ПЛОХИХ, В. СТУПАК 



ПОЛИТЕХНИК № 13 

ОТВЕТЫ 
•'̂  ректора СПбГПУ 

Г!:' М.П, Федорова 
на вопросы студентов 

Окончание. Начало на 1-ой стр. 

— Планируется ли ремонт во П учеб
ном корпусе? 

— Ремонт учебных корпусов, в том 
числе и учебных аудиторий, ведется в 
соответствии со специально утверж
денным планом. Результаты этой ра
боты вы сами уже наглядно видите: 
отремонтированы коридоры и отдель
ные учебные аудитории в Гидрокор
пусе и пристройке к нему, в Главном 
здании, в I учебном корпусе и т.д. Год 
назад проведен ремонт в Актовом (Бе
лом) зале университета, и теперь здесь 
проходят замечательные концерты ма
стеров музыкального искусства. Ре
монт во II учебном корпусе также зап
ланирован. 

— Намечается лн переоснащение 
учебных лабораторий университета? 

— Приобретение новой техники для 
учебных и научных лабораторий, ком
пьютерных классов ведется в универ
ситете постоянно. В этом процессе при
нимают участие выпускающие и обще
профессиональные кафедры, факуль
теты, а также научно-исследовательс
кие центры и лаборатории. На боль
шинстве факультетов за последнее вре
мя значительно обновился парк совре
менных компьютеров. Новая техника 
поставлялась Российскими представи-
тельствами ведущих зарубежных 
фирм: Арр1е, ЬС, 31етеп5 и др. 

На развитие технического состояния 
учебно-лабораторной базы ректорат 
университета направляет не только 
денежные средства, получаемые из 
Федерального бюджета, но и значи
тельную часть внебюджетных средств, 
которые поступают в счет оплаты за 
обучающихся по договорам о компен
сации затрат. 

— Можно ли получить диплом ба
калавра студентам, продолжающим 
обучение в университете по програм
мам подготовки магистров или дипло
мированных специалистов? Такой дип
лом нужен многим студентам для тру
доустройства на старших курсах или 
для поступления на программы вто
рого высшего образования. 

— Те студенты, которые успешно 
прошли итоговую государственную 
аттестацию по программе подготовки 
бакалавров и на этом завершили обу
чение в СПбГПУ, после выхода при
каза об отчислении из университета 
могут получить на руки диплом бака
лавра. Студенты же, продолжившие 
обучение в вузе по программам под
готовки магистров или специалистов, 
получат оба диплома — бакалавра и 
магистра или специалиста - после от
числения из вуза в связи с защитой 
магистерской диссертации или дип
ломного проекта. Студенты, которым 
диплом бакалавра необходимо 
предъявить, например, для получения 
второго высшего образования, могут 
получить на руки копию диплома ба
калавра. Для этого им нужно обра
титься с соответствующим заявлени
ем в деканат своего факультета. 

ВНИМАНИЕ 
12 апреля с 14.45 до 15.20 в парке 

Политехнического было совершено 
нападение на двух студентов. У по
страдавших под угрозой применения 
оружия были отобраны деньги, мо
бильные телефоны и др. ценности. 

В результате проведенных опера
тивно-розыскных мероприятий в на
чале мая УВД Калининско)Х) района 
и 6-ым 0/М бьши задержаны двое 
подозреваемых в совершении дан
ного и других преступлений. С це
лью выявления всех преступлений 
этой группы лиц ПРОСЬБА всем, 
пострадавшим от какого-либо наси
лия на территории университета в 
период с 1 октября 2005 г. до 1 мая 
2006 г., сообп№ть в службу безо
пасности вуза по тел. 534-61-18 — 
круглосуточно) или в управление 
охраны по тел. 552-61-05. 

АН СССР на работу в Международный институт 
прикладного системного анализа (Австрия), где 
работал руководителем исследовательского про
екта «Интегрированные энергетические систе
мы» {1986 — 1990 гг.). 

В апреле 1991 г В.Р. Окороков вернулся в 
СПбГТУ на должность профессора кафедры «Эко
номика и управление энергетикой», а уже в 1994 
г. проф. В. Р. Окороков организовал и возглавил 
кафедру «Энергосбережение и электрификация» 
и Российско-Американскую высшую школу управ
ления, став ее директором. В1998 г РАВШУбыла 
переименована в МВШУ в связи с расширением 
международных связей. 

Профессор В.Р. Окороков известен в России и 

В.Р. Окороков, являясь видным ученым и орга
низатором, неоднократно представлял отече
ственную науку и вьюшую школу за рубежом. Бо
лее 10 лет он руководит постоянно действующим 
семинаром аспирантов. 

В настоящее время Василий Романович яв
ляется вице-президентом Федерации энерге
тических и электротехнических обществ (ФЭО), 
первым заместителем председателя СПб от
деления Международной энергетической ака
демии, сопредседателем секции энергетики 
СПб союза научных и инженерных обществ и 
членом бюро секции «Общество и высшая шко
ла» МАН ВШ. 

От студента Политеха до директора МВШУ 
*№ • в апреле 2006 года отметил свой 

70-летний юбилей Василий Романович Око
роков. После окончания с отличием Ленинград
ского политехнического института Василий Ро
манович поступил на работу инженером в инсти
тут «Гипронефтестрой» (г. Куйбышев). Вскоре он 
был приглашен на преподавательскую работу в 
Куйбышевский индустриальный институт. 

Молодого энергичного преподавателя замети
ли и предложили поступить в аспирантуру. Васи
лий Романович выбрал аспирантуру Политехни
ческого института. В 28 лет успешно защитил кан
дидатскую диссертацию и остался работать 
в родном вузе. В 38 лет он блестяще защищает 
докторскую диссертацию и становится профес
сором, а затем проректором по учебной работе 
(с 1974 по 1986 гг.). На этом посту В.Р Окороков 
проявил себя творческим, инициативным адми
нистратором , продолжая оставаться активно дей
ствующим ученым, и в 1986 году был направлен 

за рубежом как крупный учёный, экономист-энер
гетик и видный специалист в области управле
ния производством, высшей школой и наукой. В 
1997 г ему присвоено почетное звание «Заслу
женный деятель науки РФ». 

Василий Романович принимает активное уча
стие и в разработке рациональных направлений 
развития национальной и мировой энергетики. 
При его непосредственном участии организова
на и постоянно действует международная конфе
ренция «Экономика, экология и общество Рос
сии в 21 -м столетии». 

Общее количество научных и учебно-методи
ческих работ проф. В.Р. Окорокова-более 400, в 
их числе 35 монографий и учебников. За годы 
работы он подготовил четырёх докторов и 98 кан
дидатов наук, атакже непосредственно руково
дил подготовкой более 2000 инженеров. Его вос
питанники работают и в России, и во многих стра
нах мира. 

В.Р. Окороков хорошо известен в научных кру
гах РАН. Он член бюро Научного совета по комп
лексным проблемам энергетики РАН и член На
учного совета РАН по космической и глобальной 
энергетике. 

В своей деятельности В.Р. Окороков поддер
живает тесные связи с промышленностью, отрас
левыми и академическими организациями. Он 
пользуется авторитетом и заслуженным уваже
нием в коллективе университета и возглавляе
мой им Школы. 

В.Р. Окороков награжден орденом «Знак почета». 
Орденом Дружбы и юбилейными медалями. В ап
реле 2006 года В.Р. Окорокову присвоено почетное 
звание «Заслуженный работник ЕЭС России». 

Коллектив преподавателей, сотрудников 
МВШУ сердечно поздравляет дорогого Васи
лия Романовича Окорокова с замечательным 
юбилеем и желает ему крепкого здоровья, 
оптимизма и огромных творческих успехов! 

« ФЛАГ ФАКУЛЬТЕТА ВНЕСТИ!» 
* • • с этих слов начался творческий вечер ФТИМ в Бе

лом зале Политехнического университета, завершивший 
Неделю металлурга. 

й1Х1:Ш^^22го. 

Студенты ФТИМ решили во
зобновить старые фа
культетские традиции, и 

2 1 а п р е л я , впервые после 
1979 года, состоялся творчес
кий вечер. Студентам предста
вилась возможность высту
пить и показать свои таланты. 

После четырех лекций чрезвы
чайно спокойная атмосфера Бе
лого зала казалась нереальной. 
Программа концерта, подготов
ленного студентами и препода
вателями, оказалась разнооб
разной. Первокурсница Настя 
Рамалданова сыграла на флей
те. Лауреаты фестивалей автор
ской песни Юрий Безобразов и 
Николай Кукса спели под струн
ные звуки гитары. Выступил хор 

СПбГПУ под управлением Марии 
Вессель. Свои стихи прочел пре
подаватель физической химии 
Виктор Петрович Иванов. Сле
дом великолепно прозвучал го
лос неоднократной победитель
ницы российских песенных фе
стивалей Ольги Триль. 

Гостями вечера стали студен
ты консерватории, один из кото
рых - сын преподавателя ФТИМ 
Н.Г Колбасникова. Они профес
сионально сыграли на виолонче
ли. С миниатюрой Михаила Жва-
нецкого «Наша женщина лучше» 
выступил доцент кафедры физи
ческой химии, директор театра 
«Глагол» А.М. Борщевский. Ока
зывается, именно на базе ФТИМ 
и возник много лет назад этот 
знаменитый ныне театр, и вот те
перь в нем играют студенты всех 
факультетов нашего вуза. Разба
вили концертную программу две 
веселые девчонки из студии со
временного танца «З^гее! 5^у1е». 

Вечер увенчался выступлени
ем двух команд КВН, ставших уже 
известными в стенах Политеха: 
ФТК и Ф Т И М . В конце ребята 
дружно спели новую факультет

скую песню, придуманную сту
дентами-организаторами. 

И все-таки радует до удивле
ния стремление ФТИМ к созда
нию единой семьи. Ведь вечер 
организовали сами студенты. В 
сборе был и деканат, и препода
вательский состав. Пришли и ас
пирант Ф Т И М , председатель 
профкома студентов Дмитрий 
Сосин и Александр Карандашев, 
председатель большого студсо-
вета общежитий Политеха, тоже 
студент ФТИМ и один из орга
низаторов. Специально выпущен 
к этому, несомненно важному 
дню, сборник стихов поэтов фа
культета. 

В самом начале всех пришед
ших поздравил декан факульте
та С Е . Александров. Он напом
нил о том, что ФТИМ — один из 
старейших факультетов вуза и 
подчеркнул, что его радует по
добное сближение преподавате
лей и студентов. «С этого года 
такие события станут традици
ей», - пообещал он. 

ожет, действительно, сто
ит положить начало такой 
традиции не только на 

ФТИМ, но и в масштабе всего 
университета? Проводятся же 
Вечера в Политехническом, раз
личные тематические вечеринки, 
спортивные мероприятия... По
чему же не дать возможность сту
дентам Политеха раскрыть и по
казать свои таланты, не только 
выступая в различных городских 
и российских конкурсах, но и в 
самом университете, где они 
учатся, общаются? Тем более, 
как показала практика, препода
ватели с большим удовольстви
ем принимают участие в таких 
мероприятиях. 

Григорий Удод, председатель 
ФТИМ и один из организаторов 
вечера, поблагодарил деканат за 
поддержку в проведении Недели 
металлурга, которая включила и 
встречу студентовсдеканом, где 
студенты могли задать все вол
нующие их вопросы администра
ции факультета; и конкурс «Ве
селые старты», на котором пре
подаватели соревновались со 
студентами в различных 
спортивных играх; и творческий 
вечер и ярмарку вакансий для 
студентов ФТИМ. Хочется ве
рить, что кое-что удалось! 

Несомненно, были и свои не
дочеты, но лиха беда начало. 
Организаторы просили поблаго
дарить администрацию вуза за 
предоставленный зал, обратить
ся к студентам с просьбой, вни
мательнее относиться к объяв
лениям на стендах Политеха. 

Наталья КАНЬШИНА, 
студ. ГФ 
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П
одведены итоги оче
редной спартакиады 
среди преподавате
лей и сотрудников 
вузов Санкт-Петер
бурга, в программу 
которой входят 13 

видов соревнований. На этот 
раз в состязаниях приняло 
участие рекордное количество 
команд из 18 вузов. 

Как всегда, победный настрой 
в спартакиаде у нас задали 
пловцы. Хоть и остались мы 
без тренировочной базы, так как 
бассейн почти год закрыт на ре
монт, асе же наши спортсмены 
выступили блестяще. В нашей 
копилке пять первых мест Их за
няли Ольга Кокорина (ИВТОБ), 
Виктор Боровиков ( Ф Т И М ) , 
Ирина Дробязка ( Ф М Ф ) , Вла
димир Амосов (ФТК) и Федор 

• Спартакиада вузов 
^Здоровье-2006»' 

пятой позиции. 
Ну а самые нестабильные ре

зультаты в спартакиаде показы
вают сборные по мини-футболу 
(капитан команды Вадим Д а 
выдов, РФФ) и по волейболу 
(капитан команды Денис М а 
гильда). 

Наши ФУТБОЛИСТЫ, нео
днократные победители спарта
киады, в прошлом сезоне верну
ли себе звание чемпионов. Но в 
этом году «споткнулись» на пер
вом же сопернике, команде ГАСУ. 
Видимо сказалась проблема с 
вратарем. В итоге — предпослед
нее 8 место. 

Наша сборная по ВОЛЕЙБО
ЛУ также имеет огромный по-

О ПОБЕДАХ И ПОТЕНЦИАЛЕ У ПОДНОЖЬЯ ПЬЕДЕСТАЛА 
Волков (ИВТОБ). Два вторых 
места — у Светланы Петровой 
(КФВ), Игоря Полякова (ЦЛТ); 
и уверенная победа в эстафете 
4 по 50 м. В командном зачете 
наша «золотая» сборная В ДЕВЯ
ТЫЙ РАЗ подряд доказала, что 
она сильнейшая среди вузов 
города. В этом большая заслуга 
бессменного тренера нашей ко
манды пловцов Ирины Пыжовой 
(КФВ). 

-•'•д.- .. :^- # • • •Е'оад-к;,. 

Стабильно выступают также 
наши ТЕННИСИСТЫ. Тренер и 
капитан команды Ирина Лю
борт (КФВ). Вот и на этот раз, 
победив своих постоянных со
перников по финалу команду Го
суниверситета, наши спорт
смены С е р г е й Бурдаков 
( Ф М Ф ) , Алексей Филиппов 
(ФТФ), Евгений Люборт (ИВ
ТОБ) и Татьяна Митина (КФВ) 
заняли 1 место. , ,„• 

# • 
Всегда надежно и уверенно 

выступает команда ШАХМАТИ
СТОВ под руководством Эдуар
да Шутрова (КФВ). Как много
кратный победитель спартаки
ады сборная СПбГПУ закрепи
ла за собой право выступать дву
мя составами. Первая команда 
— мастер спорта Станислав 
Масленников ( К Ф В ) , к.м.с. 
Сергей Редько (ИИ), Алек
сандр Сварчевский ( Ф М Ф ) и 
Владимир Зубков с большим 
отрывом в очках заняла 1 мес
то. Вторая команда — Евгений 
Попов (РФФ), Александр Сер
геев (РФФ), Владимир Малы
шев (ФЭМ) и Александр Ники
тин (РФФ) — также выступила 
достойно, показав пятый ре
зультат среди 11 команд. 

Показали блестящие результа

ты наши ветераны БИЛЬЯРДА, 
возглавляемые Аркадием Лебе
девым (Упр.). Даже хозяева би
льярдного зала команда ГМТУ, 
постоянный победитель спарта
киады, не смогла противостоять 
нашим мастерам кия и заняла 
лишь 2 место. За команду побе
дителей выступили также Ва
дим Бакулин (Упр.) и Влади
мир Рождественский. ., „., 

# • 
Прочно закрепились на второй 

позиции в рейтинге вузов наши ма
стера малых ракеток. Вот уже тре
тий год подряд сборная по НА
СТОЛЬНОМУ ТЕННИСУ: Юрий 
Акульшин (ЭнМФ) — капитан и 
тренер команды, Владимир Лу-
пев (ИИ), Людмила Жижина 
(ЭнМФ) и Ольга Адмакина 
(ФЭМ) — становятся «серебряны
ми» призерами спартакиады. 

в • 
В режиме экстрима, в двадца

тиградусный мороз проходили 
ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ - един
ственный зимний вид спорта. 
Надо отдать должное нашим ве
теранам-лыжникам, которые 
полным составом, в выходной 
день собрались на лыжной базе 
«Прибой» в г. Зеленогорске, и 
блестяще пробежали свои дис
танции, завоевав в общекоман
дном зачете 2 место. За нашу 
команду выступили: Петр По
ловников (КФВ) — 1 место, 
Светлана Петрова (ИВТОБ) — 
1 место, Альбина Пахомова 
(КФВ) — 2 место, Михаил 
Иванов (ИВТОБ) — 2 место, 
Николай Панов ( Э н М Ф ) — 3 
место, Валерия Васильева 
(КФВ) — 4 место, Максим На
торхин (Упр.) — 5 место, Вла
димир Зотов (ФМФ) — 6 мес
то и Александр Туманов (ИИ) 
— 9 место. 

# • • 
Второй год подряд наши БАД

МИНТОНИСТЫ — Александр 
Большев (ИСФ) — капитан и 
тренер команды, Александр 
Сергеев (ФМФ) и Галина Сине
ва (ИСФ) пропускают вперед ко
манды Госуниверситета и ГУАП, 
хотя до этого более привычным 
для нас было 1 место. Надеем
ся, что на следующий год сбор
ная вернет лидерство. 

• • 
Также сдали немного свои по

зиции ШАШИСТЫ, возглавляе
мые мастером спорта Алексе
ем Панкратьевым (КФВ), нас 
потеснили с третьего на четвер
тое второй год подряд местако-
манда.ГУВК. 

• • 
Ниже своих возможностей вы

ступила сборная по БАСКЕТБО
ЛУ ( капитан команды Игорь Ко
валенко (ЦНИИ РТК). Закрепив
шись, было в числе призеров, два 
года подряд занимая 2 место, в 
этом году команда оказалась на 

тенциал, что подтверждают по
беды в спартакиаде. Однако в 
последние годы что-то у коман
ды не ладится, никак она до при
зеров не дотягивает. Вот и на 
этот раз только 4 место. 

В
комплексном зачете 
по итогам всех сорев
нований Политехни
ч е с к и й у н и в е р с и т е т 
вновь уверенно занял 
1 м е с т о , обойдя по 

очкам основных своих конку
рентов — спортсменов Госу
ниверситета. 

Благодарим администрацию 
СПбГПУ и председателя профко
ма Валентина Кобчикова за ак
тивную поддержку спортивных 
традиций в университете и воз
можность материально поощ
рить всех призеров спартакиады, 
а также кафедру физвоспитания 
за помощь в проведении спарта
киады. 

Петр МАЛАХАЕВ, 
пред. спорт.-массовой 

ком. профкома 

САУЖЕНЬЕ 
ШАХМАТАМ 

НЕ ТЕРПИТ СУЕТЫ 
В ГШК им. М. И. Чигорина 

(ул. Б. Конюшенная, 25) про
шли чемпионаты города по 
«быстрым» шахматам и бли
цу среди вузов Северной сто
лицы. В соревнованиях (выс
шая лига) приняли участие 64 
человека из 8 вузов. 

Результат турниров предоп
ределил квалификационный со
став: I место — СПбГУЭФ, II ме
сто — СЗАГС, III место — СПбГУ. 
СПбГПУ стал четвёртым, в 
«быстрых» обогнав ближайше
го «преследователя» — РГПУ на 
10 очков, а в блице — на 25 (!). 
Соревнования прошли по кру
говой системе (блиц — в 2 кру
га), с контролем времени по 25 
минут иа партию в «быстрых» 
шахматах и по 5 минут — в бли
це. Судил турниры арбитр рес
публиканской категории С. В. 
Судаков. 

Однако знающие люди пони
мают, что не один лишь квали
фикационный состав стал пред
течей того, что шахматный ко
лосс — Политех не попал в чис
ло призёров. Позорный клич 
«один вуз — одна команда» ре
ализуется на практике некото
рыми весьма далёкими от слу
жения шахматному искусству 
«цензорами», когда вузы-атлан
ты должны идти по следам пиг
меев. Нет смысла говорить, как 
это тормозит развитие студен
ческих шахмат, достаточно 
вспомнить СССР 80-х, когда не 
было ограничений на количе
ство команд-участников. Будем 
надеяться и верить, что подоб
ные «реформы» будут стёрты и 
сдуты с листов шахматной ис
тории нашего прекрасного го
рода. 

Среди политехников можно от
метить нашего лидера — мас
тера РЮЕ А. Плясунова (гр. 
5072), нетривиальной игрой и 
мажорным настроем подавав
шим пример команде. Также 
можно отметить успешный дубль 
кмс К. Астановского (гр. 4087), 
набравшего 5 7^ очков из 7 в 
«бьютрых» и 10 Уз из 12 — в бли
це. В блице стопроцентного ре
зультата удалось добиться оча
ровательной перворазрядни
це А. Плошкиной (гр. 1076/2), 
производила впечатление игра 
действующего чемпиона Поли
теха «по классике» кмс Д. Разу
мова (гр. 4175/2). Хорошую игру 
продемонстрировали девушки 
кмс А. Алексеева (гр. 4086/36) 
и И. Мадурова (гр. 3058/2), ра
дуя глаз мужской половины кол
лектива. В общем и целом, чле
ны сборной СПбГПУ добились 
достойных результатов, счестью 
пронося знамёна Политеха 
сквозь время... 

Александр ПЕТРОВ, 
студ. гр. 3075/3 
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«ТЕРЕМ-КВАРТЕЪ: НА ПОДПЕВКАХ -- ГОЛОС ДУШИ 
(или послеконцертные впечатления музыкального «чайника») •, Л ( , 

Осмелюсь предположить, что найдутся на нашей 
планете пара-тройка человек, не отличающихся ком
петентностью в области музыки, особенно класси
ческой. 

Признаюсь честно, я тот самый яркий представитель по
добной категории «чайников». Невежество, конечно, чести 
не делает Но если такой вот невежда изо всех сил тянется 
к прекрасному, согласитесь, не уважать его нельзя. 

К чему всё это? А к тому, что 2 6 апреля в Белом 
З а л е «Политеха» выступал удивительный музы
кальный ансамбль «Терем-квартет». К сожалению, 
с " профессиональной позиции рассказать об этом со
бытии я не смогу. А вот эмоциями «чайника» поделюсь с 
огромной радостью. 

«Терем-квартет» — это музыкальное слияние «сердец 
четырёх»: Алексея Барщева (домра-альт), Михаила 
Дзюдзе (контрабас-балалайка), Андрея Смирнова (баян) 
и Андрея Константинова (домра малая). Исполняет этот 
питерский чудо-квартет буквально все: начиная с серь
езной классической музыки и заканчивая шутливыми 
вариациями на тему «Уе51:егс1ау» и «Нарру В!гШс1ау». 

Честно говоря, на концерте этих ребят я никогда рань
ше не была, более того, к подобным мероприятиям все
гда относилась с некоторой прохладцей. Сходить послу
шать «потрясающих и необыкновенно талантливых» му
зыкантов уговорила мама, которой уже посчастливилось 
побывать на их концерте: «Ты что? Такая возможность! 
Даже не думай! Иди!». 

И я пошла. О чем совершенно не пожалела. Я получи
ла массу удовольствия, приятных впечатлений и неве
роятную эмоциональную подпитку! 

«Квартетовцы» необыкновенно тонко чувствуют друг 
друга. И не только благодаря мастерству: так гармонич
но слиться в единое музыкальное целое могут только 
те, кто искренне любит свое дело. 

1У1ожет быть, благодаря именно этому музыкантам 
удается буквально заражать зал позитивом. Ощущения 
непередаваемые, хочется вновь и вновь отдавать в ответ 
всего себя и всю свою положительную энергию, чтобы 
вновь и вновь получать от музыкантов этот позитив. 

Концерт «Терем-квартета» стал для меня первым, на 
котором я обратила внимание на манеру игры музыкан

тов. Почему раньше я никогда об этом не задумывалась? 
Наверное, была не очень внимательной, а может музы
канты такие попадались, на манеру исполнения кото
рых обращать внимания вовсе не стоило. В любом слу
чае, то, как играл квартет действительно поразило меня. 
Впервые за звучанием инструментов, я, вы не поверите, 
слышала женский голос. Конечно же, никакой женщины 
в ансамбле не было, да и на сцене она ни с того ни с сего 
появиться и запеть не могла. Я уверена, то был голос 
инструментов, певших от счастья в руках виртуозов-му
зыкантов. 

И этому волшебному голосу подпевал голос души каж
дого зрителя, и разбирающегося в музыке, и не очень, 
ведь «Терем-квартет», я уверена, никого не оставил рав
нодушным. Так, по крайней мере, хочется верить. 

Всех эмоций от такого события словами не выразишь, 
тем более словами «чайника». Поэтому, мой вам со
вет: Лучше сто раз увидеть, и сто раз услышать ... 
самим ... «Терем-квартет». 

Дина ОДИНЦОВА, 
.^...-.;. .. ,.. .«.. ГФ, гр. 3 1 2 4 / 1 



С 31 марта по 9 апреля в Хи
бинах, на Кольском полу
острове, прошли сборы 

Федерации альпинизма и ска
лолазания Санкт-Петербурга 
(ФАСЛ) при участии альпини
стов Политехнического уни
верситета. 

Хибины — это первый заполяр
ный район, ставший официально 
местом альпинистских сборов с 
1992 г. Высота Хибин не превы
шает 1206 м., но это горы с очень 
суровым климатом и переменчи
вой погодой, где за слепящим 
солнцем мгновенно может пос
ледовать ливень, снег (даже ле
том) или град, а дефицит кисло
рода, соответствует примерно 
3000 м высоты на Кавказе. 

ПОЛИТЕХНИК № 1 3 
т 

ПДТП по НЕЗЕМНОМУ 

прорезав ледорубом тучи... АЛ. луковкин 

и стук колёс, как сердца стук: 
Спешим в тот край обетованный, 
Спешим на север мы, за круг. 
Полярный круг... назло туманам, 
Назло дождю, весне, циклонам, 
Мы, обгоняя перегоны. 
Несёмся в снежный край зимы. 
Туда, где снега скрип и вьюга, 
Где нам не выжить друг без друга, 
Где кручи стен и стены круч. 
Где взгляды солнца из-за туч, 

'* Порой рождают и лавины, 
Когда ты режешь снег целинный. 
Но всё ж, взойдя на снег и кручи. 
Прорезав ледорубом тучи, 
Счастливым станешь ты на миг, 
Познав себя, друзей, природу, 
И, влившись всей душою в крик, 
Уйдёшь по неземному броду. ^У 

. / • « ' ^ 

Всего 24 часа на поезде, еще 
пара часов в кряхтящем перепол
ненном автобусе, и ты попада
ешь в сказочную страну скал и 
ущелий, снега и льда. Наша цель 
- покорить капризные горы, со
вершив четыре восхождения 1-3 
категории трудности. 

Привыкшие к туристам и горно
лыжникам жители Апатит все-
таки были удивлены, увидев ран
ним утром длинный «паровоз» из 
64 человек, двигающийся в сто
рону гор. Стройной колонной мы 
шли по ровной, накатанной ма
шинами и снегоходами дороге, 
потом пришлось свернуть в глу
бокий снег и тропить, тропить... 
Утопая по пояс в снегу, мы шли 
навстречу горам. 

Подножие... Кажется, гора ды
шит Над ней клубится туман, зак
рывая вершину. Пошел снег, 
1/1дем вверх, по крутому склону, 
на перевал Географов, который 
теперь на несколько дней станет 
точкой отсчета, точкой пересече
ния наших судеб и вечных гор. С 
перевала ~ на вершину Откол 
хребта Тахтарвумчорр, воистину 
владения царя Хибинских гор! 
Вершина — это счастье, это го
рячий чай, шоколад и сало (для 
любителей), усталые улыбки, 
вспышки фотоаппаратов. Но это 
только половина пути. Я была са
мым счастливым человеком на 

земле, когда, поднявшись на 
вершину, поняла, что ни одного 
шага вверх больше сделать не , ' ^ д 
придется, только вниз! И жизнь 
заиграла новыми красками... 

/ Саша Луковкин: «Силуэты 
людей растворяются уже в 
десятке метров от тебя, голо
са глохнут. Чтобы хоть как-то 
ориентироваться, бросаю 
вперёд лыжную палку и каж
дый раз боюсь, что не увижу, 
как она приземлится. Нако
нец, я решаю, что пора оста
новиться. Дожидаюсь Ники
ту, следы лыж пропадают в проплывающем тумане, но без 
них определить крутизну склона практически невозможно. 
Начинаем спуск. Ветер обдувает лицо, но скорость совсем 
не чувствуется, несколько напряженных секунд, и я тормо
жу. Никита обгоняет меня, и теперь уже я еду по его сле
дам. Главное - не забирать вправо: там камни и лавины. 
Но всё нормально, туман заканчивается, и через пять ми
нут мы внизу. Вершина скрывается в переваливающем че
рез неё облаке». 

( Никита Петров: «Это незабы
ваемо, когда сильнейший ве
тер сдувает тебя с ног, обжи
гает лицо и мешает дышать. 
Хочется спрятаться за бли
жайший наддув и переждать... 
Но надо идти, идти всем вмес
те, чтобы не заблудиться в 

\этом облаке снега и ветра...» 

З ачем люди ходят в горы? 
Знатоки говорят, что «аль
пинизм — это сочетание 

неприятного с бесполезным». 
Что-то в этом есть... Ночтобы 
по-настоящему понять горы, 
нужно не просто их увидеть, 
нужно взойти на вершину, туда, 
где весь мир на ладони... 

Любители взяли с собой на
верх сноуборды и лыжи. Но толь
ко на первую гору и только до 
перевала. Такие сосредоточен
ные и напряженные лица, как у 
людей, несущих железо, верев
ки, термосы и доски вверх по 
снежному склону, вряд ли где 
еще можно увидеть. Но все оку
пилось потрясающим пятими
нутным спуском с перевала к 
подножию. 

Еще предстоит долгий путь 
обратно, домой. На спуске мно
гие впервые узнали, что такое 
ветер. 

Пройдены все маршруты, по
зади последний раз вздыхает 
сквозным ветром перевал Гео
графов, мы спускаемся вниз. И 
перед глазами раскидывается 

потрясающая прощальная пано
рама Хибинских гор. 

От Политеха в сборах ФАСЛ 
принимали участие 15 человек {9 
человек впервые). В ходе экспе
диции мы взошли на горы Тахтар
вумчорр и М. Вудъяврчорр по 
разным маршрутам, так что к 
концу сборов в Политехническом 
университете стало на 15 альпи
нистов-разрядников больше. 

Огромное спасибо нашим за
мечательным инструкторам, вы
пускникам Политеха, которые 
занимались организацией и про
ведением сборов, за их заботу и 
руководство. Это Евгений Алек
сандрович Лобачев (КМС), Алек
сандр Владимирович Тимофеев 
(КМС), Борис Владимирович Ма
леев (МС), Татьяна Ивановна Ти
мошенко (МС), а также тренер по 
скалолазанию СПбГПУ Алевтина 
Вениаминовна Пахомова. 

Команда альпинистов благо
дарит профком студентов и его 
председателя Дмитрия Сосина 
за материальную поддержку эк
спедиции. В отдельности спаси
бо от 2-го отделения Александру 
Владимировичу за потрясающую 
рыбу. 

...и мы решили: альпклубу в 
Политехе быть! 

Наталья КОСОЛАПОВА, 
ч ч студ. гр.3101 

ВОЗРОЖДЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ ТРАДИЦИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА 

Рассказ о концертах в Белом 
зале мне очень хотелось начать 
стандартной фразой «Как в доб-
рыестарыевремена...». Старые 
времена всегда добрые. Так что, 
пожалуй, так и начнем. 

Как в добрые старые времена в 
Актовый зал Политехнического шел 
поток людей. Не бурный поток, не 

Недавно произошло открытие му
зыкального семестра, [исполнялась 
«Неоконченнаясимфония» Ф.Шу
берта. Профессор консерватории 
Игорь Рогалев в свободном диало
ге с залом рассказал о симфонии, 
о композиторе. Симфонический ор
кестр государственной детской 
филармонии, возглавляемый Ми-

Директор Центра культурных про
грамм Б.И. Кондин обладает хоро
шим музыкальным вкусом и умело 
подбирает исполнителей для кон
цертных программ. Помогают спон
соры, помогает администрация 
СПбГПУ. В наши дни снова стано
вится почетным быть меценатом. 
Программы концертов на месяц 

Как в добрые старые времена 
широкая река, но все же и не тонкий 
ручеек. В вестибюле работали раз
девалки и, как полагается, их было 
всего две и, конечно, змеей изви
вались очереди. 

Мы уже писали об открытии му
зыкального сезона в нашем Ак
товом зала, получившем название 
Белого. Белый зал - основа Цен
тра культурных программ нашего 
Политехнического. Разумеется, 
все проекты и программы, кото
рые организует Центр,рассчита
ны, в первую очередь, на сотруд
ников и особенно на студентов. Им 
предоставляется уникальная воз
можность БЕСПЛАТНО посещать 
все концерты. 

хайлом Сенькевичем, показал не
сколько фрагментов, иллюстрирую
щих предмет разговора. Словом, 
ведущий подготовил аудиторию. 

А потом зазвучала музыка. Не по
нять и не принять эту музыку было 
просто невозможно, трагедия, кру
шение всех надежд в первой части 
и возрождение героя во второй -
никого не оставили равнодушным. 
Благодарностью оркестру были 
бурные аплодисменты и даже воз
гласы «браво». Начавшийся хоть и 
с опозданием музыкальный семестр 
будет продолжаться. И наших сту
дентов ждут новые встречи с пре
красными музыкальными произве
дениями. 

публикуются в нашей газете, а кра
сочные, бросающиеся в глаза афи
ши сразу привлекают внимание 
прохожих ~ мимо Белого зала не 
пройти! Нельзя не отметить и боль
шую воспитательную роль Центра. 
Коль скоро в Политехническом те
перь собрались под одной крышей 
и физики (физические и техничес
кие факультеты) и лирики (гумани
тарные факультеты) можно и не спо
рить абстрактно, а приходить на кон
церты и чувствовать себя причаст
ным кжизни нашего города. Неда
ром ведь его называют «культурной 
столицей Европы». 

•а,-' 
Виктор СТУПАК 

Апрельская капель в Политехническом 
с 14 по 16 апреля в Белом зале Политехнического университета 

прошел VII фестиваль любительских хоровых коллективов «Апрель
ская капель». Всего в мероприятии приняли участие двадцать два 
коллектива, причем три их них — из СПбГПУ. 

Возможность открыть фестиваль предоставили Академическому хору 
инженеров и ученых Политеха, а замыкающим звеном этого музыкального 
события стало выступление молодежного хора «Полигимния». 

Репертуар участников был самым разнообразным: от русских народных 
песен до произведений Моцарта, Чайковского, Штрауса, Рахманинова. 
Хотелосьбыотметитьансамбль выпускников Школы искусств им. В.А. Гав-
рилина. Они исполнили «Обращение» в память о композиторе Андрее Пет
рове. По-настоящему весенним был репертуар вокального ансамбля «Ма
рия»: «Гроза» Кюи, «Сияет солнце» Савицкого, «Наступил чудесный май» 
Кьютона, «Весенние воды» Рахманинова. 

Можно сказать, что фестиваль «Апрельская капель» стал настоящим му
зыкальным праздником для любителей хоров. Конечно, не все участники 
смогли порадовать слушателей в равной степени, пение некоторых из них 
клонило в сон, как под колыбельную, другие же хористы иногда сбивались, 
путались в словах. Слушать их было менее интересно. 

Другое дело, коллективы, отнесшиеся к выступлению серьезно. Эмоцио
нальное исполнение и вьюокий уровень профессионализма словно прико
вывали к произведениям, не позволяя оторваться ни на секунду. Особенно 
мне запомнились выступления камерного хора Военмеха, ансамбля выпус
кников Школы искусств, квартета флейтистов «Аг1-квадрат» и ансамбля 
«Новая классика». 

Честно говоря, хором я никогда не увлекалась. Просто, этот вид музы
кального искусства (сейчас я этому могу только удивляться) никогда рань
ше не вызывал у меня интереса. Но после концерта мне пришлось в корне 
изменить свое отношение. (.-...(ч,- ^•-^..(г.ц-

•'••-'• к. ФЕДОРОВА, студ. ГФ 
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